
ТРЕНД /  
В столице все больше  
возможностей  
для занятий спортом 

Стадионы мечты 

Денис Полоскин 

С начала 2022 года в Москве за счет городского бюджета 
введены в эксплуатацию 8 объектов спорта. 

Это ВМХ-велодром на Ангарской улице, легкоатле-
тический манеж спортивной школы № 82, футбольное 
поле в районе Ясенево, спортивные комплексы районно-
го значения в Чертанове Центральном и в Восточном Из-
майлове, а также спортивный кластер на Воробьевых го-
рах, Международный Центр самбо и Центр бокса в Луж-
никах и стадион «Москвич» в Текстильщиках.

В высокой стадии готовности находятся Дворец спор-
та с бассейном и ледовой ареной в составе транспортно-
пересадочного узла «Некрасовка», спорткомплекс с бас-
сейном на улице Лескова, физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс (ФОК) с бассейном в Северном Бутове.

Готовят к вводу в эксплуатацию ФОК с футбольным 
полем для спортивной школы «Спутник» в Зеленограде.

В российской столице всегда строили много спортсо-
оружений, особенно — к спартакиадам, универсиадам. 
Большое количество спортивных комплексов было по-
строено при подготовке к Олимпиаде-80.

В ХХ веке в Москве появились крупнейшие стадио-
ны «Динамо» и «Локомотив», спорткомплекс «Олим-
пийский» на проспекте Мира, Гребной канал 
в Крылатском и всемирно знаменитые «Луж-
ники». 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ /  
Новые больницы строят  
по современным  
стандартам оказания  
помощи

Тонкая работа 

Ольга Неверова 

Пока рядом с Городской клинической больницей им. 
В.М. Буянова расположилась классическая строитель-
ная площадка — со складированными стройматериала-
ми, большим количеством различной техники, стиль-
ным стеклянно-каркасным модулем штаба стройки и 
большими пространствами под первым декабрьским 
снежком. Но среди этой обыденной картины уже вид-
но будущее элегантное здание плавных форм, облицо-
ванное светлыми панелями. Это новый скоропомощной 
стационарный комплекс, который с нетерпением ждет 
персонал клиники. Его возможности — новейшее обору-
дование, просторные оперзалы, палаты интенсивной те-
рапии — позволят оказывать  помощь пациентам еще бы-
стрее и эффективнее. 

«Готовность нового комплекса на территории боль-
ницы им. В.М. Буянова составляет 70 процентов, — со-
общил недавно руководитель департамента строитель-
ства Москвы Рафик Загрутдинов. — Сейчас на террито-
рии ССК активно идет благоустройство территории и 
устройство сетей наружного освещения. Па-
раллельно продолжаются отделочные работы и 
устройство инженерных систем».
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ОБРАЗОВАНИЕ /  
В ЮАО строят  
три детсада  
и школу 

Сады  
вместо  
пустыря 

Ирина Огилько 

В трех районах Южного адми-
нистративного округа Москвы 
идет строительство четырех об-
разовательных комплексов для 
дошкольников и школяров за 
счет городского бюджета. Их 
возведение необходимо не толь-
ко в рамках реновации, которая 
пришла в эти районы, но и из-за 
дефицита мест для ребят. Когда и 
что построят, есть ли особенно-
сти у возводимых объектов, вы-
яснил корреспондент «РГ». 

Сразу два объекта — школу 
и детский сад — возводят в рай-
оне Чертаново Северное. Еще в 
конце прошлого века этот рай-
он считался новаторским, здесь 
строили экспериментальные 
дома повышенной комфортно-
сти, а некоторые квартиры были 
даже разноуровневыми. С тех 
пор число жилых домов в районе 
прибавилось, а вот с социальной 
сферой возник пробел. И чтобы 
жителям, которые приедут сюда 
по реновации уже через год-два, 
было комфортно не только жить, 
но и обучать детей, летом это-
го года начали возводить новые 
объекты образования. Готов-
ность школы сейчас оценивает-
ся на уровне 30 процентов. 

«Возводим монолитные кон-
струкции третьего этажа учеб-
ного корпуса. Этот комплекс 
рассчитан на обучение 300 де-
тей. Завершить строительные 
работы планируется в 2023 
году», — сообщил «РГ» руково-
дитель департамента строитель-
ства города Москвы Рафик За-
грутдинов. Основная архитек-
турная особенность здания в 
том, что оно будет переменной 
этажности: от двух до четырех 
этажей. Внешняя отделка — ке-
рамогранитные плиты белого, 

серого и коричневого цветов. 
Подпирать второй этаж почти 
по всему фасаду здания будут 
объемные металлические ко-
лонны коричневого цвета. Эти 
же цвета, согласно проекту, ис-
пользовать будут и внутри. Что 
касается планировки этажей, то 
все проектировали под запросы 
будущих учеников и преподава-
телей. Это будет так называемая 
«школа старшеклассников», 
здание для учебы учеников 9—11 
классов, то есть тех, кто уже 
определился с профилем обра-
зования: инженерия, медицина, 
ИТ-технологии, спорт, гумани-
тарное направление и прочее.

По данным департамента 
образования и науки Москвы, 
в столице всего пока 20 таких 
школ для старшеклассников, две 
трети из них переделаны из ста-
рых построек. Эта новая школа 
будет полностью отвечать за-
просам учеников и учителей. 
Каждый класс рассчитан на об-
учение не более 25 ребят. В зда-
нии разместят всего 12 классов. 
Согласно проекту, на первом 
этаже здания будут раздевалка, 
столовая, медицинский блок и 
кабинет педагога-психолога, а 
также просторные холлы для от-
дыха. В двухэтажном пристрое 
здания оборудуют спортзал пло-
щадью 336 кв. м, раздевалки, 
инвентарные, тренерские и ду-
шевые. Над ним построят акто-
вый зал на 180 мест. В зале будут 
оборудованы сцена и гримерки. 
Современное оборудование по-
зволит показывать фильмы в вы-
соком разрешении со стереоэф-
фектами. 

На втором и третьем этажах 
основной части здания разме-
стятся учебные кабинеты. Часть 
из них будет оснащена транс-
формируемой перегородкой, по-
зволяющей сделать помещения 
камерными или, напротив, пре-
вратить их в большой зал. Будут 
тут и профессиональные лабо-
ратории по физике, химии, био-
логии. Запланированы 
кабинеты иностранно-
го языка и астрономии.

Это будет так  
называемая «школа 
старшеклассников», 
здание для учеников 
9—11 классов, то есть 
тех, кто уже опреде-
лился с профилем 
образования

РУБРИКА / В Москве 
появятся два новых 
научных кластера 

Крылья науки 

Александр Мелешенко 

Два ведущих московских вуза скоро получат собствен-
ные научные кластеры — МГТУ им. Баумана и МГУ им. 
Ломоносова. 

Кластер МГУ будет состоять из 14 новых и отрестав-
рированных зданий общей площадью 170 тысяч ква-
дратных метров. В его состав войдут конгресс-центр, 
коворкинги, комплекс студенческих общежитий, до-
суговые, выставочные и исследовательские простран-
ства, а еще появится многофункциональный техноло-
гический и научно-образовательный комплекс «Кван-
тум парк». Развитие территории МГТУ имени Н.Э. Бау-
мана — один из самых амбициозных проектов создания 
научных кластеров в современной Москве.

Кластер «Ломоносов» в научной долине МГУ займет 
65 тысяч «квадратов», причем достроят его уже в дека-
бре — сейчас идут финишные работы. Чем же помогут 
российской науке эти центры?

Горы технологий
Кластер «Ломоносов» строится в составе иннова-

ционного научно-технологического центра «Воробье-
вы горы» и уже практически готов. Здание впечатля-
ет даже снаружи — оно едва ли не целиком облицовано 
стеклом и состоит из нескольких крыльев, которые как 
бы парят над землей. 

«Строительные работы на площадке кластера «Ло-
моносов» вышли на финишную прямую. Флагман про-
екта инновационного научно-технологического цен-
тра «Воробьевы горы» готов на 96 процентов, основ-
ные строительные работы планируется завершить в 
декабре этого года», — подчеркивает руководитель сто-
личного департамента строительства Рафик Загрут-
динов. 

Основные усилия строителей сейчас сосредоточе-
ны на отделке помещений. В 10-этажном многоуровне-
вом здании будут располагаться офисы высокотехно-
логичных компаний, лаборатории, центры сертифика-
ции и испытаний, площадки для R&D, сервис-
ные компании, в том числе по промышленно-
му и 3D-дизайну, инжинирингу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ / Строительство социальных объектов  
и программа реновации в столице продолжаются

Стотысячное новоселье

Любовь Проценко 

Н
и пандемия коронавиру-
са, ни специальная во-
енная операция не спо-
собны остановить ком-
плексное развитие рос-

сийской столицы. Это в очеред-
ной раз доказывают итоги вы-
полнения адресной инвестици-
онной программы в 2022 году. О 
том, что нового в соответствии 
с ней уже построено в Москве и 
что готовится к вводу в строй в 
ближайшее время, корреспон-
денту «РГ» рассказал руководи-
тель департамента строитель-
ства города Рафик Загрутдинов. 

Диаметр выходит  
на финишную прямую 

Рафик Равилович, с момен-
та запуска Московского ско-
ростного диаметра не про-
шло и трех месяцев. Причем 
работает пока лишь поло-
вина трассы. Но, по оценке 
заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максима 
Ликсутова, дорога уже попа-
ла в десятку самых популяр-
ных у москвичей. Благодаря 
тому, что МСД оттянул на 
себя транспортные пото-
ки, поехала на 9 процентов 
быстрее и МКАД. Когда же 
город поедет и по второй ча-
сти диаметра, той, что на-
чинала строиться как Юго-
Восточная хорда? 

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Готовность 
южной части МСД в настоя-
щее время составляет 65 про-
центов. Запустим мы ее, как и 
поставил задачу мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин, 
к концу следующего года. На-
помню, общая длина основно-
го хода скоростного диаметра — 
около 70 километров, из них 40 
километров северного участ-
ка уже построены и с сентября 
эксплуатируются москвичами. 
Активно идут работы на девяти 
участках, завершение которых 
позволит запустить движение 
по всему МСД. Еще один уча-
сток пока находится в стадии 
проектирования. Запуск это-
го участка в 2025 году позво-

лит дополнительно разгрузить 
улично-дорожную сеть района 
Царицыно, где активно разви-
вается программа реновации. 
Таким образом, уже в будущем 
году, когда скоростной диаметр 
свяжет 48 районов города, мы 
сможем в полной мере оценить 
его эффективность для Москвы 
и москвичей. Проехать, напри-
мер, с юга на север на маши-
не за 40 минут, в то время как 
сейчас этот путь занимает бо-
лее двух часов. Не менее ва-
жен южный участок диаметра 
и для жителей территорий, по 
которым он прокладывается. 
Сейчас интенсивно развива-
ются территории, которые дол-
гое время были труднодоступ-
ными. 

В Люблино, например, бу-
дет построено больше 100 жи-
лых домов по программе ре-
новации .  В зоне технополи-
са «Москва», где недавно воз-
обновилось производство об-
новленных автомобилей «Мо-
сквич», будет создан мощный 
транспортно-логистический 
центр Южный порт, оптималь-
ная функциональность которо-
го напрямую зависит от разви-
тия дорожно-транспортной ин-
фраструктуры в районе. Поэто-
му мы строим в этой части го-
рода не только прямой ход ско-
ростного диаметра, но и прове-
ли огромную работу по рекон-
струкции улицы Шоссейной и 
прилегающих районных улиц. 
А в районе Печатники, напри-
мер, строим еще и дублер Лю-
блинской улицы. Сложности 
этой стройке добавляет то, что 
нельзя остановить движение 
транспорта ни на одной из вы-
летных магистралей, которые 
пересекает МСД. Тем не менее, 

я уверен, поставленную зада-
чу мы выполним, и уже в бу-
дущем году москвичи смогут 
по прямой проехать через всю 
Москву, без единого светофора. 
Чтобы новая дорога работала 
прежде всего именно для удоб-
ства передвижения москвичей, 
принято решение сделать про-
езд по ней платным для тран-
зитного транспорта с 1 января 
2023 года, а для жителей Мо-
сквы и Московской области — 
бесплатным. 

Северо-Восточную и Севе-
ро-Западную хорды связала 
уникальная эстакада, кото-
рая проходит на высоте 21 
метра. Юго-Восточный уча-
сток тоже проходит боль-
шей частью по искусствен-
ным сооружениям? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Эта часть МСД 
соединит крупные автомобиль-
ные магистрали — Рязанский, 
Волгоградский проспекты, Тре-
тье транспортное кольцо, улицу 
Шоссейную, Каширское шоссе, 
Каспийскую улицу, Южную ро-
каду, улицу Подольских Курсан-
тов, Липецкую, МКАД. 

В будущем она выйдет на до-
рогу Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе и потом дойдет 
до Боровского шоссе, то есть 
станет на новых территориях, 
по сути, дублером МКАД. Кро-
ме того, она пересекает большое 
количество железнодорожных 
путей. Конечно же, в условиях 
плотно застроенного города та-
кую крупную трассу можно про-
ложить только с помощью эста-
кад, тоннелей и мостов. В общей 
сложности на ней будет построе-
но 56 единиц искусственных со-
оружений. Например, на участ-
ке от шоссе Энтузиастов до Ря-

занского проспекта на отрезке 
протяженностью 7 километров 
возводим 14 эстакад. Еще один 
из значимых участков строим от 
улицы Грайвороновской до ули-
цы Шоссейной. Строительство 
эстакады основного хода велось 
одновременно с трех точек мето-
дом надвижки без приостановки 
движения основного хода Вол-
гоградского проспекта, ж/д пу-
тей МЦД-2, открытого участка 
метрополитена Таганско-Крас-
нопресненской линии, а также 
улиц Люблинская и Шоссейная. 
Эстакада основного хода прохо-
дит вторым уровнем над улицей 
Шоссейной на протяжении бо-
лее 700 метров. 

Жители районов Москворе-
чье-Сабурово и Печатники 
очень ждут пуска моста че-
рез Москву-реку — его появле-
ние избавит их от большо-
го количества перепробегов. 
Как скоро это может про-
изойти?

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Открыть это 
искусственное сооружение пла-
нируется во втором полугодии 
2023 года. Сейчас мост готов на 
80 процентов. Летом из-за нави-
гации надвижку пришлось при-
остановить, а сейчас, когда дви-
жение судов до весны прекрати-
лось, сможем быстро достроить 
— до соединения двух частей мо-
ста не хватает всего двух про-
летов. 

Московский скоростной диа-
метр будет связан еще и с 
Южной рокадой? 

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Да, стыковка 
рокады и МСД и произойдет как 
раз в районе этого моста через 
Москву-реку, с этой целью стро-
ятся транспортные развязки на 
пресечениях с улицей Кантеми-
ровской и Курьяновской набе-
режной. Южная рокада свяжет 
четыре округа столицы — Запад-
ный, Юго-Западный, Южный 
и Юго-Восточный и 24 района 
города. Как и МСД, достроить 
ее планируется до конца 2023 
года.

В планах города также 
значилась реконструк-
ция четырех транспорт-
ных развязок на МКАД. Как 
идет она?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Развязку Коль-
цевой автодороги с Осташков-
ским шоссе мы открыли с опе-
режением графика в сентябре.
Готовность транспортной раз-
вязки на пересечении с улицей 
Верхние Поля составляет 30 %, 
ее закончим в будущем 2023-м 
году, еще две — с улицей Липец-
кой и Алтуфьевским шоссе пла-
нируется завершить в 2024-м 
году. Это очень важный и мас-
штабный проект, в рамках кото-
рого в столице уже модернизи-
ровано 19 транспортных развя-
зок с устаревшими «клеверны-
ми» эстакадами. Сейчас их за-
менили направленные съезды, 
более безопасные, с высокой 
пропускной способностью. 

За год в городе планировалось 
построить 74,9 километра 
дорог. Среди них 20 эстакад, 
мостов и тоннелей, 12 внеу-

личных переходов. Времени 
до конца года осталось со-
всем немного… Получится 
выполнить задание? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет сомнений 
в том, что мы сделаем все запла-
нированное. Дорожное стро-
ительство у нас идет как всег-
да даже с опережением сроков. 
Большая часть самых значимых 
транспортных объектов уже 
введена, начиная от северного 
отрезка Московского скорост-
ного диаметра от Ярославско-
го шоссе до Дмитровского шос-
се. Введены и путепроводы на 
МКАД в районе пересечения с 
улицей Верхние Поля и для со-
единения Матвеевской и Веер-
ной улиц с проспектом Генера-
ла Дорохова. Всего запущено в 
эксплуатацию уже 47,7 киломе-
тра дорог, 14 искусственных со-
оружений и 5 пешеходных пере-
ходов. 

Реновация пришла  
в Зюзино 

Рафик Равилович, присталь-
нее всего москвичи следят, 
пожалуй, за выполнением 
программы реновации. И 
это понятно, ведь от нее за-
висит жизнь миллиона жи-
телей города. Всем участ-
никам программы хочется 
понимать, когда новоселье 
будет и у них. Адресно-ин-
вестиционной программой 
этого года было предусмо-
трено построить 1,2 милли-
она квадратных метров жи-
лья. А в действительности 
сколько построено?

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: И реновация 
идет четко по плану благодаря 
тому, что эта масштабная про-
грамма у нас обеспечена пол-
ным рублем. Это главное усло-
вие для того, чтобы идти в гра-
фике. С начала года построено и 
введено в эксплуатацию 48 до-
мов общей площадью 715 тысяч 
квадратных метров. Еще 13 но-
востроек на 450 тысяч «квадра-
тов» введем до конца декабря. 
Но московские строители при-
выкли жить не одним днем. Еще 
почти 7,2 миллиона квадратных 
метров у нас находятся в строй-
ке и проектировании. Это дает 
возможность придерживаться и 
этапов переселения москвичей, 
утвержденных правительством 
Москвы на все пятнадцать лет, в 
течение которых программа по 
реновации должна быть выпол-
нена. Конечно, в процессе рабо-
ты возникают разные проблемы, 
но мы с ними справляемся. Это 
позволяет заложить в план бу-
дущего, 2023 года строительство 
еще 1,3 миллиона «квадратов». 

Какого рода трудности воз-
никают на пути реновации?

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Больше всего 
сложностей с освобождением 
территорий в районах застрой-
ки, где по соседству со старыми 
пятиэтажками можно постро-
ить для переселенцев новый 
дом. Затем эту площадку нуж-
но обеспечить инже-
нерной инфраструк-
турой. 
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Кластер «Ломоносов» строится  
в составе инновационного научно- 

технологического центра «Воробьевы горы»  
и уже практически готов 

В Южном административном округе 
Москвы идет масштабное строитель-
ство дорог, транспортных развязок, 
тоннелей, пешеходных переходов

А К Ц Е Н Т 

В  БУД У Щ Е М  ГО Д У,  К О ГД А  С К О Р О СТ Н О Й 

Д И А М Е Т Р  С В Я Ж Е Т  4 8  РА Й О Н О В  ГО Р О Д А ,  

М Ы  С М О Ж Е М  В  П ОЛ Н О Й  М Е Р Е  О Ц Е Н И Т Ь 

Е ГО  Э Ф Ф Е К Т И В Н О СТ Ь  Д Л Я  М О С К В Ы 

И  М О С К В И Ч Е Й

Мэр Москвы Сергей Собянин дер-
жит под постоянным контролем 
все новостройки столицы.
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A2
Транспортный каркас Москвы с каждым годом становится все комфортнее для горожан.
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Сам процесс переселе-
ния такого огромного 
количества людей во-

прос непростой. Но в эту работу 
вовлечены все службы Москвы 
— помимо строителей, другие 
департаменты, префектуры сто-
лицы… Программа продвигает-
ся вперед хорошими темпами, 
радуя москвичей новыми квар-
тирами в комфортабельных до-
мах хорошего качества.  

И сколько же еще горожан 
в этом году справили ново-
селья? 

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Фактически с 
начала года переехали в ново-
стройки более 38 тысяч жите-
лей столицы, а с учетом тех, кто 
уже оформил документы и нахо-
дится в процессе переселения, 
новоселов уже 42 тысячи. Всего 
же число новоселов с момента 
старта программы, надеюсь, до 
конца декабря перешагнет циф-
ру 100 тысяч. Самыми сложны-
ми были первые пять лет, когда 
много времени отнимала орга-
низационная работа, шлифовка 
законодательства, подбор стар-
товых площадок. Теперь, ког-
да под стройку начали раскры-
ваться большие территории, 
процесс пошел веселее.  

Все районы города вовлечены 
в программу реновации?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Пока работаем 
в 78 из 122 районов. За графи-
ком переселения в них можно 
следить на официальных порта-
лах города — мы жестко его при-
держиваемся. Скоро очередь 
дойдет и до остальных районов. 
Дело в том, что  сейчас активно 
идет утверждение комплексно-
го развития территорий в пром-
зонах. В части из них предус-
матривается и реновация. Это 
хороший выход для плотно за-
строенных районов Москвы, 

где трудно подобрать под ново-
стройки стартовые площадки. В 
ближайшие годы строительство 
начнем и в этих зонах.

Где, например?  
РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Например, в 
Зюзино уже согласован проект 
комплексного развития. 

Можно ли сказать, что вол-
новое переселение, которое 
должно ускорить реновацию, 
в городе началось?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, это так. Мы 
уже сносим отселенные дома и 
на их месте возводим 41 дом об-
щей площадью более 600 тысяч 
квадратных метров. С каждым 
годом волновая застройка бу-
дет набирать обороты. Больше 
всего на месте снесенного жи-
лья строится в Можайском рай-
оне — там уже пять новостроек. 
К 2025 году мы сможем выйти 
на строительство по реновации 
2 миллионов квадратных ме-
тров. 

А когда мы увидим первый 
дом производства завода 
сверхкрупных модулей, ко-
торый строится в Новой 
Москве? Говорили, что двад-
цатиэтажное здание, сошед-
шее с его конвейера, можно 
будет собрать за 20 дней.

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ: Думаю, что в 
будущем году. Земельный уча-
сток под него подобран, под-
готовительный процесс запу-
щен. Технологию отрабатыва-
ют пока на небольших зданиях — 
двух-трех-четырехэтажных. Та-
кие модули собирают и в других 
странах. А проект 20-этажного 
дома из таких крупных блоков 
готовых квартир Москве пред-
стоит  реализовать первой в 
мире.  Поэтому лучше, как гово-
рится, семь раз отмерить, пре-
жде чем раз отрезать.  

Медицина будущего 
становится реальностью 

Москва никогда не строила 
столько объектов для здра-
воохранения, сколько сейчас. 
Медики, например, уже вов-
сю готовятся осваивать це-
лую сеть скоропомощных 
комплексов  для экстренной 
помощи по самым современ-
ным стандартам. Вы за-
пустите эти комплексы в 
строй? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Из шести стро-
ящихся скоропомощных ком-
плексов наш департамент воз-
водит четыре. Площадки под 
них подобраны так, чтобы была 
возможность максимально со-
кратить время подвоза из лю-
бого района пациентов, нужда-
ющихся в экстренной помощи. 
Для нас, строителей, самое  от-
ветственное  — построить объ-
ект, отвечающий современным 
технологиям, в том числе мон-
таж начинки, ведь все ССК бу-
дут оснащены  самым совре-
менным медицинским оборудо-
ванием — КТ и МРТ, ангиографа-
ми, УЗИ и рентгеновским обо-
рудованием экспертного  клас-
са… Самый первый комплекс 
введем, как и планировалось, до 
конца года в Склифе. Его готов-
ность составляет уже 97 про-
центов. Основные строительно-
монтажные работы закончим в 
этом году и в городской клини-
ческой больнице имени Ботки-
на, а пуск и наладка там оста-
нутся на первый квартал сле-
дующего года. Комплекс в боль-
нице № 15 имени Филатова и в 
больнице имени Буянова — в бу-
дущем году.  

Среди объектов к открытию 
в 2023 году значится также 
уникальный лечебно-диагно-
стический комплекс Москов-
ского клинического научного 

центра имени Логинова. Как 
там дела?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Работы близки 
к завершению. Причем в России 
нет аналогов лечебному учреж-
дению такого класса. Там одних 
операционных будет 18. Это бу-
дет многофункциональная кли-
ника с комфортабельными со-
временными палатами, осна-
щенными самым современным 
медицинским оборудованием. 

Будут созданы комфортные ус-
ловия для работы. И на стро-
ительство  медцентра с такой 
сложнейшей начинкой нам по-
требовалось всего два года. Ре-
кордно короткий срок! 

Такую же уникальную боль-
ницу планируем в первом квар-
тале будущего года ввести на 
Волоколамке - высокотехноло-
гичный комплекс для лечения 
инфекционных болезней. Бли-
зится завершение формирова-
ния и Московского многопро-
фильного клинического центра 
в Коммунарке — в этом году до-
строим для него детский кор-
пус на 160 коек с самыми со-
временными технологиями и 
средой для ребенка, нацелен-
ной на то, чтобы он как можно 
быстрее выздоровел. На следу-
ющий год в Коммунарке оста-

нется достроить лучевой кор-
пус.  

Также идет активное строи-
тельство современного корпу-
са на территории детской боль-
ницы св. Владимира. Палаты 
в этом корпусе оформлены по 
лучшим дизайнерским проек-
там, рядом с маленьким паци-
ентом предусмотрены места для 
родителей. 

Продолжают в городе стро-
иться и новые поликлини-
ки — самое близкое к людям 
звено здравоохранения. Они 
тоже возводятся все по но-
вым стандартам?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, нам строи-
телям, этот стандарт упрощает 
работу. Это раньше технологи-
ческие задания на строительство 
поликлиник мы получали в виде 
тоненькой брошюрки. Сейчас 
образ будущей поликлиники де-
тально прописан на сотнях стра-
ниц: и размещение помещений, 
и вся медицинская технология и 
оборудование, и логистика. Удоб-
но еще и то, что, прежде чем зало-
жить первый камень, можно зай-
ти в недавно открывшуюся поли-
клинику и своими глазами уви-
деть, как все должно выглядеть 
на выходе — на то и существует 
единый стандарт московских по-
ликлиник, утвержденный мэром 
Москвы С.С. Собяниным.  

А кто у вас занимается ме-
дицинскими технологиями? 
У строителей появились но-
вые специальности?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, есть специ-
альное подразделение, которое 
занимается только медициной 
и образованием. Там работают 
медицинские технологи, цифро-
вые инженеры ПТО, которые за-
нимаются проектом, опираясь не 
на бумажную документацию, а в 
информационной системе, с по-
мощью которой в режиме онлайн 
видят все происходящее на стро-
ительной площадке. Но такое 
умение в столице нужно уже не 
только отдельно взятым специа-
листам, а практически всем при-
частным к строительству. Поэто-
му мы регулярно  обучаем управ-
лению стройкой через цифру  
примерно по 600 человек в год. 

Школы — хоть сам  
за парту садись 

К 1 сентября в городе было 
введено 32 новых школы и 
детсада. Девять из них бюд-
жетных, остальные за счет 
инвесторов. Чем интересны 
городские проекты? Они не 
хуже построенных в элит-
ных районах богатыми 
спонсорами?

РАФИК  ЗАГРУТДИНОВ : Иногда даже 
лучше. Хуже никакая школа быть 
не может, так как и в образова-
нии, как и в здравоохранении для 
поликлиник, в столице для школ 
существует стандарт. Он касает-
ся набора помещений, оборудо-
вания. Но дизайн и архитектура 
у всех учебных заведений раз-
ные. Отличительная черта мо-
сковских школ — огромное коли-
чество дополнительных образо-

вательных программ. Чего там 
только нет! ИT-полигоны, меди-
цинские классы… А кабинеты ро-
бототехники? Мечта любого ре-
бенка! Когда открываем очеред-
ную новую школу со всем этим 
разнообразием, порой невольно 
возникает мысль — сам бы с удо-
вольствием позанимался в таком 
классе!

И вообще школы сейчас со-
всем иные, чем в то время, когда 
учился я. В них гораздо больше 
света, воздуха, места, что броса-
ется в глаза буквально от входа. 
Нет этих закрытых большей ча-
стью на ключ огромных актовых 
залов. 

В школах, которые строим 
мы, пространства разделены 
трансформируемыми перего-
родками: надо — появляется по-
мещение для маленькой группы, 
скажем, для занятий иностран-
ным языком. Нужна большая ау-
дитория как у студентов в вузе — 
убрали перегородки и все готово. 
А какие спортивные залы, фут-
больные поля, баскетбольные, 
волейбольные площадки с безо-
пасными покрытиями на улице… 

Материально-технической 
базе спорта в городе в послед-
ние годы тоже уделяется 
большое внимание. Что ин-
тересного добавится в этом 
году? 

РА Ф И К  З А Г Р У Т Д И Н О В :  Могу  сме-
ло сказать, что год у нас выдал-
ся удачным на знаковые объек-
ты. Расскажу о самых интерес-
ных только в спорте. Очень кра-
сивым получился центр самбо и 
бокса. Практически два дворца 
под одной крышей. Каждый — с 
тренировочными залами и для 
детей, и для взрослых, бассейна-
ми, зрительными залами, кафе. 
На 1300 квадратов борцовый зал 
и великолепные боксерские рин-
ги. Высота потолков — восемь-де-
вять метров, где много воздуха, 
сама атмосфера такая, что при-
дет туда парень однажды и полю-
бит спорт на всю жизнь. Еще од-
ной визитной карточкой для го-
рода после реконструкции стал 
стадион «Москвич». Не просто 
яркий и стильный внешне, но и 
оснащенный инфраструктурой 
по всем мировым стандартам. В 
его огромном пространстве на-
шлось место и легкоатлетическо-
му манежу, и беговым дорожкам. 
Кросс там теперь комфортно бе-
гать круглый год, как и метать 
копья. В футбол в Москве теперь 
можно играть в отличных усло-
виях во всех десяти округах — по-
сле чемпионата мира в 2018 году 
мы нынче закончили создание 
десяти футбольных полей, по-
строив последнее в Зеленограде. 

Для любителей горнолыжно-
го спорта в этом году закончили 
строительство спортивного кла-
стера «Воробьевы горы». В кон-
це ноября ввели объект в эксплу-
атацию. Площадки и небольшие 
трамплины для детей готовы. 
Для того, чтобы подниматься к 
ним было комфортно, постави-
ли хороший подъемник. Достро-
ить там осталось только высокий 
75-метровый трамплин, эти ра-
боты инвестор еще не закончил. 

Вам самому какой вид спор-
та больше нравится? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Смотреть лю-
блю и футбол, и хоккей, и волей-
бол, но больше всего биатлон, 
там нужна потрясающая кон-
центрация воли — бежать да еще 
и в цель попадать при стрель-
бе. Но вот пришла зима, и мы с 
детьми с удовольствием вста-
нем у себя на даче на лыжи.  

A2

РЕНОВАЦИЯ /  
В Даниловском районе  
столицы достраивают  
самый безопасный дом 

Жильцов  
ждут сюрпризы 

Ирина Рыбникова 

Не первый раз приезжаю посмотреть жилье для участ-
ников программы реновации, но дом № 5 в Пересвето-
вом переулке Даниловского района столицы — особен-
ный. Даже позавидовала будущим жильцам. 

«Дом возведен по индивидуальному проекту, с уче-
том современных стандартов строительства, поэтому 
вряд ли чем вас удивим, новостройка программы рено-
вации полностью соответствует столичному рынку не-
движимости», — встретили на площадке представители 
застройщика. Но — удивили.

Нет, внутри вроде все обычно, белые обои под по-
краску, песочный ламинат в комнатах и такого же 
цвета двери, санузел в плитке, на кухнях ждут хозяев 
новенькие плиты. На окнах замки от детей, а вот сами 
окна — с ними что-то не так, верно? Верно, нижняя 
часть окна глухая. Точнее, стеклянная панель идет от 
подоконника вверх сантиметров на 25, и только по-
том начинается обычное распашное окно. «Сдела-
ли окна нестандартными, чтобы в помещении было 
больше света, все-таки москвичам его катастрофиче-
ски не хватает, особенно зимой», — объясняют стро-
ители. Стандарты не позволяют «растягивать» окна 

вверх выше определенного размера: открывающаяся 
часть стеклопакета должна быть адаптирована к розе 
ветров, которые на верхних этажах могут быть весь-
ма ощутимыми. Но никто же не запрещает добавить 
в окно еще одну не открывающуюся секцию, по тако-
му принципу, кстати, конструировали окна в сталин-
ках, но там глухую часть располагали вверху окна. 
Нижнее расположение гораздо удобнее: во-первых, 
хозяйкам будет легче мыть, во-вторых, можно лег-
ко распахнуть окно, не беспокоясь о том, что стоит в 
это время на подоконнике. Да и вывалиться из тако-
го окна непросто, даже если ребенок подставит стул, 
створки все равно находятся на недосягаемом для де-
тей уровне. 

Заходим в санузел и видим то, что ни разу еще не ви-
дели. Строители открывают люк, за которым смонти-
рован водопроводный стояк, и поясняют: «Здесь рас-
полагается пожарный гидрант, причем в каждой квар-
тире. И в случае необходимости он достанет до каждой 
комнаты». То есть у каждого жителя дома № 5 в Пере-
световом переулке будет свой пожарный шланг, уже 
подключенный к водопроводу. В коммерческом жилье 
это уже привычная история. К примеру, буквально на 
днях загорелась студия на 16-м этаже одной из башен 
Москва-Сити. Когда приехали пожарные, им осталось 
лишь зафиксировать факт возгорания. Сам огонь хозя-
ева студии уже потушили, достав из сантехнического 
шкафа такой же домашний гидрант. 

Но, предположим, в загоревшейся квартире нахо-
дятся только дети или старики, которые растерялись, 
или им не под силу разматывать гидранты. И этот мо-
мент тоже продуман. Нужно просто выйти в коридор, 
где при малейшем задымлении самостоятельно вклю-
чается система дымоудаления. Она работает как мощ-
нейшая вытяжка, причем одна ее часть находится у 
пола, а вторая — у потолка. Мощности хватит, чтобы 
вытянуть дым из общего коридора на пять квартир, 
что даст жителям возможность спокойно выйти на ава-
рийную лестницу. 

Первый этаж в доме нежилой и будет отдан под ком-
мерческие помещения, а на втором этаже две двух-
комнатные квартиры обустраиваются для инвалидов. 
В дом № 5 переедут жители двух пятиэтажек, расселя-
емых по программе реновации, среди них есть две се-
мьи, члены которых передвигаются на колясках. Для 
них в общем коридоре обустроены безопасные зоны 
с дополнительными автоматическими вытяжками. К 
слову, стены, двери и пол отделаны негорючими ма-
териалами. Человек на коляске на аварийную лестни-
цу вместе с остальными не попадет, да ему и не нуж-
но. Единственное, что нужно — выехать из квартиры, 
встать в безопасной зоне около лифтов (пространство 
отмечено знаками эвакуации) и ждать, когда за ним 
придут спасатели. «Эти технические решения позво-
лят защитить жителей от пожаров, а также обеспечат 
их своевременную эвакуацию в случае любых ЧП», — 
поясняет руководитель столичного депстроя Рафик За-
грутдинов. 

Еще в этом доме есть мусоропровод. Да не простой, 
а с возможностью раздельного сбора мусора. Простор-
ная колясочная на первом этаже в холле, там же распо-
лагается комната, где можно помыть обувь или соба-
чьи лапы, чтобы не тащить грязь с улицы. Для консьер-
жа отведены просторная комната и отдельный санузел. 
Ну и паркинг подземный на 38 машин. 

«Сейчас на объекте трудятся около 200 человек. 
Смотровые ордера жители начнут получать весной 
2023 года», — уточняет Рафик Загрутдинов.  

«Также  здесь  будут 
созданы выставочные 
залы с уникальной ар-

хитектурой мультимедийного 
оборудования на 3,6 тысячи ква-
дратных метров для компаний-
резидентов и проектов иннова-
ционных стартапов. Кроме того, 
предусмотрен подземный пар-
кинг почти на 250 мест», — пере-
числяет Рафик Загрутдинов. 

Передовые научные решения 
были связаны с «Ломоносовым» 
еще на этапе его проектирова-
ния. Специалисты использова-
ли технологии информацион-
ного моделирования (ТИМ). Та-
кой подход позволил сократить 
сроки строительства и избежать 
лишней бюрократии. Было лег-
че планировать действия на объ-
екте, обеспечивать бесперебой-
ность поставок, минимизиро-
вать простои бригад, а также мо-
ниторить закупочные цены.  

Учитывая сложную форму 
здания и особенности действия 
ветровых нагрузок, междуна-
родные компании разработали 
и реализовали индивидуальные 
решения для надежной и эффек-
тивной эксплуатации фасада зда-
ния, отмечает Загрутдинов. 

«Ломоносов» станет первым 
кластером на территории науч-
ной долины МГУ, здание стро-

ит правительство Москвы. На 
стройплощадке заняты 1560 че-
ловек. Также уже идут работы по 
благоустройству прилегающей 
территории.

Интересно, что кластер еще 
не достроен, а из желающих ра-
ботать в нем уже выстроилась 
очередь. Столичные власти по-
лучили более 200 заявок на раз-
мещение от потенциальных ре-
зидентов. Статус участника про-
екта присвоен первым высоко-
технологичным компаниям, за-
нимающимся перспективными 
морскими исследованиями, раз-
работкой и производством элек-
троники, микроскопов, всевоз-
можного оборудования и т.д.

Известно, что кластер «Ло-
моносов» будет работать в роли 
своеобразного инновационного 
лифта: небольшим компаниям 
и стартапам здесь помогут на-
прямую получать заказы корпо-
раций на научные разработки, 
а крупный бизнес сможет нахо-
дить инновационные решения. 
Резидентов на 10 лет освободят 
от налога на прибыль и НДС, им 
снизят тарифы страховых взно-
сов и дадут другие преференции.

МГТУ им. Баумана тоже ско-
ро получит первые современные 
площадки для реализации свое-
го научного потенциала, говорит 

Рафик Загрутдинов. «Два новых 
объекта — Центр биомедицин-
ских систем и технологий и Ин-
жиниринговый центр наземных 
транспортно-технологических 
систем на территории МГТУ до-
строят в следующем году, — объ-
ясняет он. — Готовность объектов 
составляет около 90 процентов, 
началось благоустройство при-
легающей территории». 

 Центр биомедицинских си-
стем и технологий объединит 
современные образовательные 
программы в области инжене-
рии, исследования и разработки 
в сфере биоинженерии и биофо-
тоники, аддитивной (3D) печати. 

Инжиниринговый центр на-
земных транспортно-технологи-
ческих систем ориентирован на 
выполнение научно-исследова-
тельских и опытно-конструктор-
ских работ. В том числе на созда-
ние опытных образцов, реализа-
цию образовательных программ 
в области наземных транспор-
тно-технологических машин и 
комплексов.

«Главный вход в здание Цен-
тра биомедицинских систем и 
технологий со стороны Брига-
дирского переулка будет допол-
нен масштабным порталом из 
анодированного алюминия зо-
лотистого цвета, — говорит гла-

ва депстроя. — На витражных фа-
садах Инжинирингового центра 
предусмотрен декоративный ри-
сунок, сейчас специалисты за-
полняют витражные конструк-
ции двухкамерными стеклопаке-
тами с художественной печатью 
и кассетами с керамогранитом». 

Но архитектурными доми-
нантами нового научного центра 
МГТУ станут Центральный кла-
стер, «Квантум парк» и Много-
функциональный комплекс для 
студентов. Эти здания призваны, 
с одной стороны, уравновесить 
преимущественно старинную 
застройку Басманного района 
и поддержать молодежную ат-
мосферу этого места. Основные 
строительные работы планиру-
ется завершить в 2024 году. 

«Особенность нового много-
функционального комплекса — 
наличие большого и комфорт-
ного пространства для студен-
тов. Кроме учебной деятельно-
сти они смогут разнообразить 
свой досуг занятиями музыкой, 
спортом, киберспортом. Реали-
зация комплекса позволит со-
средоточить всю студенческую 
жизнь в одной точке и стать цен-
тром притяжения общественной 
жизни МГТУ», — уверен Рафик 
Загрутдинов. 

Центральный кластер МГТУ 

будет состоять из пяти зданий 
общей площадью 50 тысяч ква-
дратных метров. В его состав во-
йдут конгресс-центр, коворкин-
ги, досуговые, выставочные и ис-
следовательские пространства. 
Среди них будет и федеральный 
центр, в котором будут прово-
диться испытания в самых раз-
ных сферах: климатические, 
прочностные, электрические, 
акустические, аэродинамиче-
ские и другие. То есть разрабо-
танные в университете матери-
алы и технологии смогут прямо 
здесь пройти проверку на проч-
ность. 

Интересно, что ультрасовре-
менная архитектура новых зда-
ний кластера будет здесь сосед-
ствовать с классической архи-
тектурой столицы — речь и о ра-
ботающих старых корпусах уни-
верситета, и о тех, что будут от-
реставрированы. Например, ре-
ставраторы сейчас бережно вос-
станавливают Фанагорийские 
казармы на Бауманской улице и 
в Бригадирском переулке — это 
объект культурного наследия 
федерального значения, постро-
енный в середине XVIII века. Он 
сохранит свой уникальный об-
лик, при этом получит новое на-
полнение — здесь появится «Дво-
рец технологий», в котором бу-

дут организованы помещения 
административного назначения: 
управление аспирантуры, при-
емная комиссия, клуб выпуск-
ников, зал защиты диссертаций 
и другие. «Сейчас в казармах ве-
дутся работы по реставрации фа-
садов, в том числе лепного деко-
ра, чугунной ограды XIX века, 
воссозданию и реставрации 
оконных блоков, усилению стен 
и перекрытий, отделочные рабо-
ты в интерьерах, — отмечает Ра-
фик Загрутдинов. — Также стро-
ители приступили к работам по 
реставрации центральной исто-
рической лестницы».

Работают реставраторы и в 
здании бывшей Химической ла-
боратории Императорского Мо-
сковского технического учи-
лища (ИМТУ). В департаменте 
строительства Москвы говорят, 
что идут работы по усилению 
кирпичной кладки стен и сводов, 
усилению перекрытий, устрой-
ству полов, реставрации дере-
вянных элементов и дверей там-
бура, воссозданию оконных бло-
ков и реставрации фасадов. 

Завершить  все  основные 
строительные работы на тер-
ритории МГТУ имени Баумана 
планируется до марта 2024 года, 
проект будет реализован поэ-
тапно.  

Стотысячное новоселье

Крылья науки
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Согласно проекту у каждого жителя  
дома № 5 в Пересветовом переулке  

будет свой пожарный шланг,  
уже подключенный к водопроводу

Рафик Загрутдинов: Адресная 
инвестиционная программа 
Москвы выполняется успешно.

А К Ц Е Н Т 

П Р О Г РА М М А  Р Е Н О ВА Ц И И  П Р О Д В И ГА Е ТС Я 

В П Е Р Е Д  ХО Р О Ш И М И  Т Е М П А М И ,  

РА Д УЯ  М О С К В И Ч Е Й  Н О В Ы М И  

К В А Р Т И РА М И  В  К О М Ф О Р ТА Б Е Л Ь Н Ы Х  

Д О М А Х  ХО Р О Ш Е ГО  К АЧ ЕСТ В А

Новый дом в Пересветовом переулке оборудован совре-
менными системами безопасности на случай пожара.
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 ТРАНСПОРТ / Большое  
кольцо метрополитена  
будет полностью  
открыто в начале  
2023 года

Линии жизни

Сергей Буланов 

Большая кольцевая линия — это главный проект всего 
московского метростроя последних нескольких лет. 
В течение этого года в Москве было введено 9 объек-
тов метрополитена — они помогут обеспечить беспе-
ребойное и безопасное движение по новым участкам. 
Например, строители сдали соединительную ветку 
между Большой кольцевой линией и депо «Замоскво-
рецкое», мастерские и оборотные тупики за станция-
ми «Сокол», «Деловой центр», «Аминьевская». 

30 ноября состоялся технический пуск участка 
Большой кольцевой линии от «Электрозаводской» до 
«Савеловской». «Строительство Большой кольцевой 
линии метро вошло в свою завершающую стадию. В 
ближайшее время, до конца года, мы осуществим тех-
нические пуски восточного и южного участков. Нам 
необходимо будет подготовить к открытию девять 
станций метрополитена, 11 перегонов. Кроме того, не-
обходимо будет достроить и ввести два крупнейших 
электродепо для эксплуатации всего комплекса БКЛ», 
— заявил мэр Москвы Сергей Собянин.

Как рассказал глава департамента строительства 
Рафик Загрутдинов, Северо-восточный участок БКЛ 
«Электрозаводская» — «Савеловская» длиной 7,2 ки-
лометра является одним из самых сложных в истории 
московского метростроения. Он был сооружен по тра-
диционной технологии — с устройством островных 
платформ и двух однопутных тоннелей диаметром 
шесть метров.

Например, на «Марьиной роще» смонтированы че-
тыре 130-метровых эскалатора, самые длинные в ме-
трополитене. Станция подключена к электричеству и 
другим коммуникациям, там уже стоят современные 
турникеты, в том числе и поддерживающие Face Pay. 
Полностью готова станция «Сокольники». Как убеди-
лись корреспонденты «РГ», с площади у любимого мо-
сквичами парка уже убрали бытовой городок и демон-
тировали забор. 

По словам Рафика Загрутдинова, благодаря благоу-
стройству Сокольническая площадь станет городским 
парком — с дорожками, мощенными красным клин-
керным кирпичом, клумбами-скамейками и деревья-
ми, которые будут высажены весной 2023 года.

Если посмотреть на площадь сверху, то можно за-
метить ее сходство с островом — уголок комфорта вы-
деляется среди проезжей части. По нему можно без-
опасно пройти от парка и жилого массива к метро и 
трамваю. Строители отмечают, что пришедшая в этот 
район Большая кольцевая линия значительно улуч-
шит транспортную ситуацию во всем округе, появят-
ся новые варианты для поездок.

В состав БКЛ будет наконец полностью включена и 
Каховская линия. Строители уже завершают работу на 
«Варшавской» и «Каширской». В метро вернутся уни-
кальные панно, созданные скульптором Зоей Ветро-
вой в 1969 году. Работа советского мастера была пол-
ностью отреставрирована с исторической достовер-
ностью и украсит обновленную «Каширскую». Также 

строители заново облицевали платформу мрамором и 
гранитом. На «Варшавской» в то же время завершает-
ся монтаж инженерных систем.  В частности, речь идет 
о специальных датчиках задымления, противодымных 
«шторах» и оптических приборах, сигнализирующих 
о пожаре в тоннеле. На финальном этапе находится ре-
конструкция автоматики, телемеханики движения по-
ездов и устройство общеобменной вентиляции. Как 
рассчитывают московские власти, ввод в эксплуата-
цию этого нового участка БКЛ позволит значительно 
разгрузить соседние линии метро, а заодно и дороги: 
многие автолюбители предпочтут быструю поездку в 
подземке. Этим сегментом БКЛ будут регулярно поль-
зоваться более 370 тысяч москвичей: прежде всего жи-
тели Нагорного, Москворечья — Сабурово и района На-
гатино — Садовники. 

До конца года будет проведен также технический 
запуск восточного участка БКЛ, в который входят 
станции «Кленовый бульвар», «Нагатинский затон», 
«Печатники» и «Текстильщики». «Ввод участка по-
зволит улучшить транспортное обслуживание жи-
телей районов Нагатинский затон, Печатники, Тек-
стильщики, Нижегородский и Лефортово, разгрузить 
участки Серпуховско-Тимирязевской, Замоскворец-
кой, Люблинско-Дмитровской и Таганско-Красно-
пресненской линий, кроме того, на 5—10% снизится 
нагрузка на улично-дорожную сеть в указанных рай-
онах»,  — отмечал заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев.

«На базе станции «Печатники» появится полно-
ценный транспортно-пересадочный узел», — подчер-
кнул Рафик Загрутдинов.

Недавно строители смонтировали основные ме-
таллоконструкции наземной крытой галереи, которая 
будет соединять станцию БКЛ и платформу МЦД-2. 
Ее протяженность превысит 180 метров. В зоне пере-
садки с кольца на Люблинско-Дмитровскую линию на 
днях завершили все монолитные работы. 

«Я уверен, что в первом квартале следующего года 
после сложных пусконаладочных работ, которые 
включают в себя проверку автоматики, телемехани-
ки, управления систем энергоснабжения, запуска 
большого количества поездов, набора обслуживаю-
щего персонала, большое кольцо замкнется и будет 
работать уже в полном режиме. Все три новых участ-
ка будут открыты одномоментно», — сказал Сергей 
Собянин.  

ДОРОГИ / В Южном административном округе создается новый транспортный каркас 

Быстро и красиво 
Алексей Смирнов 

С
корость автодорожного 
строительства в Москве 
ежегодно набирает обо-
роты: в этом году депар-
тамент  строительства 

планирует ввести порядка 75 
километров новых дорог, в том 
числе 20 эстакад, мостов и тон-
нелей и 12 внеуличных перехо-
дов. Большая часть этой про-
граммы реализуется в Южном 
административном округе сто-
лицы, где формируется мощ-
ный транспортный хаб. 

Москвичи уже ощутили ре-
альный результат самой гром-
кой стройки этого года — Мо-
сковского скоростного диаме-
тра. Он запущен больше чем на-
половину, и, по данным транс-
портников, уже на 9 процентов 
быстрее поехала МКАД, сокра-
тились заторы на многих дру-
гих магистралях. Но еще важ-
нее готовящееся «умножение» 
улично-дорожной сети юга сто-
лицы, плотность которой пока 
в два-три раза ниже, чем у лю-
бого другого мегаполиса мира: 
дороги занимают только 8 про-
центов площади города, при ев-
ропейской норме 15—20 про-
центов. Как отметил руководи-
тель столичного департамента 
строительства Рафик Загрут-
динов, «создаваемые нынче 
основные магистрали-арте-
рии должны вбирать в себя су-
ществующие улицы и развет-
вляться на много-много капил-
ляров. Их надо связывать, и эта 
работа будет продолжаться...»

Южная часть Москвы осо-
б е н н о  н у ж да етс я  в  та к о м 
транспортном каркасе еще и 
потому, что именно на юге сто-
лица приросла дополнитель-
ными территориями. Эта часть 
Москвы соединяет 48 районов, 
многие из которых раньше от-
носились к труднодоступным. 
Потому что там не было маги-
стральных дорог, а внутрирай-
онные дороги всегда занимал 
транзитный транспорт. С 2022 
года здесь создается мощный 
транспортный каркас. 

Это  требует  экономика , 
ведь на юге активно развива-

ется технополис «Москва», где 
на базе автозавода «Москвич» 
создается крупное производ-
ство новых автомобилей. Этот 
масштабный промышленный 
комплекс нужно обеспечить 
транспортными линиями. Это-
го требует и программа жи-
лищного строительства: соо-
ружается микрорайон Южный 

порт в несколько миллионов 
квадратных метров, а в районе 
Люблино запланировано стро-
ительство больше ста домов по 
программе реновации. А в рай-
оне Печатники прокладывает-
ся еще и дублер Люблинской 
улицы,  идет  огромная  ком-
плексная застройка с одновре-
менным «плетением» дорож-

ной сети на основе хордовых 
магистралей. 

«Хорды — это совершенно 
новый транспортный каркас, — 
объясняет Рафик Загрутдинов. 
— Они связывают радиальное 
движение поперечными марш-
рутами, позволяют комфор-
тно заехать в город, проехать 
по нему и выехать. По заверше-
нии строительства северного 
и южного участков МСД в два 
раза сократится перепробег 
транспорта по направлению 
Юг — Северо-Запад и в 1,5 раза 
— по направлению Северо-За-
пад — Восток. До 20 процентов 
разгрузятся Садовое кольцо, 
МКАД и ТТК. А Южная рокада 
длиной 40 километров по пря-
мой — от развязки Рублевского 
шоссе с МКАД до улицы Верх-
ние Поля в Капотне — улучшит 
транспортную доступность для 
2,7 миллиона человек. 

Южная рокада станет фак-
тически  дублером  крупных 
транспортных артерий горо-
да  — Третьего  транспортно-
го кольца и Московской коль-
цевой автодороги (МКАД) — 
в  Южном  и  Юго-Восточном 
округах, а также создаст но-
вую  прямую  транспортную 
связь между Юго-Восточным и 
Южным административными 
округами. А 5-километровый 
участок Юго-Восточной хорды 
от улицы Маршала Шестопало-
ва до Павелецкого направления 
МЖД соединит три столичных 
района: Сабурово, Царицыно и 
Бирюлево Западное, обеспечив 
тем самым их транспортную 
доступность. Поездки жителей 
юга города станут удобнее и 
безопаснее.

Завершить строительство 
всех хордовых магистралей 

столичные власти планируют 
в 2023 году. Впоследствии пла-
нируется Московский скорост-
ной диаметр соединить с Сим-
феропольским и Старо-Вар-
шавским шоссе. Это будет ду-
блер МКАДа по новым террито-
риям: Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе…

Автодорожная программа 
столичных строителей призва-
на также добавить городско-
го уюта и украсить Москву за 
счет реконструкции старых и 
создания новых набережных 
на территориях промзон и по-
лузаброшенных участков, пре-
жде недоступных для москви-
чей. Хотя «для любого города 
набережная — это то, чем гор-
дятся его жители», — говорит 
мэр Сергей Собянин. Сегодня 
в работе у правительства Мо-
сквы еще 10 проектов по обу-
стройству прибрежных терри-
торий общей протяженностью 
более 25 километров. «В пер-
спективе мы планируем объ-
единить различные набереж-
ные в прогулочные маршруты 

со смотровыми площадками 
в знаковых местах. Их рекон-
струкцию планируется завер-
шить в 2022—2026 годах», — 
обещает Рафик Загрутдинов.

Один из таких проектов — 
реконструкция Крутицкой на-
бережной общей протяженно-
стью по береговой линии 760 
метров от Новоспасского моста 
в сторону Симоновской набе-
режной. Это сложный проект, 
связанный со строительством 
и  демонтажем  инженерных 
коммуникаций и старых же-
лезнодорожных путей. Но в бу-
дущем на Крутицкой набереж-
ной планируется комплексное 
озеленение на площади в три 
гектара. Предполагается, что 
продолжение Крутицкой — Си-
моновская набережная после 
реконструкции будет разделе-
на на проезжую часть и пеше-
ходные и прогулочные зоны. 
Строительство здесь начнется 
в 2023 году.  

30 ноября состоялся 
технический пуск участка 

Большой кольцевой линии  
от «Электрозаводской»  

до «Савеловской»,  
строительство БКЛ вошло 

в завершающую стадию 

Недавно строители смонтировали  
основные металлоконструкции  

наземной крытой галереи, 
которая будет соединять станцию БКЛ 

«Печатники» и платформу МЦД-2

Завершение участка Юго-Восточной хорды разгрузит транспортные магистрали в районе Сабурово.

А К Ц Е Н Т 

Ю Ж Н А Я  Ч АСТ Ь  М О С К В Ы  О С О Б Е Н Н О 

Н У Ж Д А Е ТС Я  В  Н О В О М  Т РА Н С П О Р Т Н О М 

К А Р К АС Е  Е Щ Е  И  П ОТО М У,  Ч ТО  И М Е Н Н О 

Н А  Ю Г Е  СТОЛ И Ц А  П Р И Р О С Л А  

Д О П ОЛ Н И Т Е Л Ь Н Ы М И  Т Е Р Р И ТО Р И Я М И  

И  С О Е Д И Н Я Е Т  4 8  Р Я Й О Н О В

Работы по возведению эстакад на 
строящейся Юго-Восточной хорде 
поражают своими масштабами.

СПРАВКА

С 2011 года в Москве построено более 1100 километров новых дорог. 
Еще 90 километров будут введены до конца этого года. Не намерен го-
род сокращать масштабы дорожного строительства и впредь. Причем 
каждая новая магистраль - это не просто дорожное полотно, а сложные 
инженерные сооружения с тоннелями, мостами, эстакадами, транспорт-
ными развязками. Самый уникальный проект среди новых трасс - Мо-
сковский скоростной диаметр, - это будет единственная скоростная до-
рога в черте столицы. Частично она уже открылась для движения в не-
давний  День города.
Транспортный каркас столицы создается на принципах взаимной инте-
грации. Его основу составляет магистральная улично-дорожная сеть и 
скоростной внеуличный транспорт – метрополитен и городская желез-
ная дорога.
Развитие идет высокими темпами, как в старых административных гра-
ницах Москвы, так и на новых территориях – в соответствии с перспек-
тивами Генерального плана
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Заходим внутрь зда-
ния. В гулких широких 
коридорах  слышны 

звуки работающих инструмен-
тов, голоса строителей, которые 
монтируют системы отопления 
и подводки к операционным и 
палатам интенсивной терапии 
медицинских газов. Работа от-
ветственная, тонкая — от нее за-
висит и удобство работы меди-
ков, и комфорт будущих паци-
ентов. 

Новый скоропомощный ком-
плекс будет принимать до 200 
пациентов в сутки и объединит 
в себе современное приемное 
отделение с четкой системой 
распределения пациентов по 
трем зонам, диагностическое 
отделение на 30 коек с самой 
современной техникой, экс-
тренный операционный блок, 
блок лучевой диагностики, ма-
лую операционную и реанима-
цию на 11 коек. Чистовая отдел-
ка в здании вот-вот начнется, и 
все помещения обретут закон-
ченный вид, предусмотренный 
проектом, будет не только удоб-
но, но и красиво. От комплекса 
до здания больницы уже протя-
нулся сверкающий огромными 
окнами крытый переход — пер-
соналу не придется выходить на 
улицу в любую непогоду.

Тут продумано все до ме-
лочей, включая кратчайшие 
маршруты доставки от скоро-
помощных карет до всех необ-
ходимых этапов оказания по-
мощи. Для въезда машин будет 
организован въездной отапли-
ваемый тамбур, который рас-
считан на одновременный за-
езд сразу четырех автомоби-
лей. А при чрезвычайной ситу-
ации возможен подъезд шести 
автомобилей (еще две можно 
принять рядом с отапливаемым 
тамбуром). 

Пациентов будут принимать 
по принципу разделения на три 
потока: пациенты в тяжелом со-

стоянии; в состоянии средней 
степени тяжести и пациенты в 
условно легком состоянии. От-
дельно предусмотрен поток для 
поступления пациентов, как 
говорят врачи, «самотеком», 

то есть когда они приходят или 
приезжают сами, не дожидаясь 
«скорой». 

Обычной картины в старых 
стационарах, когда пациентам 
нередко приходилось ждать 

своей очереди в приемном от-
делении, а потом ходить или 
ездить на каталке из кабинета 
в кабинет, здесь не будет. Рабо-
та нового приемного отделения 
будет организована по принци-
пу «врач — к пациенту»: пациент 
будет оставаться на месте, а все 
специалисты — медсестры, вра-
чи, консультанты — сами будут 
приходить к нему. Так гораздо 
спокойнее, быстрее и не добав-
ляет стрессов больному.

Кроме того, комфортные ус-
ловия создадут и для пребыва-
ния родственников пациентов: 
предусмотрены специальные 
зоны ожидания, помещения 
для общения с врачами, а также 

возможности круглосуточного 
пребывания близких при блоке 
реанимации и интенсивной те-
рапии.

Не забыли проектировщики 
и строители и об удобствах для 
персонала. В цокольном этаже 
здания разместятся гардероб-
ные для него, служебно-быто-
вые помещения, кладовые и тех-
нические помещения.

На первом этаже будет со-
временная стойка рецепции, 
гардероб верхней одежды, зона 
ожидания для сопровождаю-
щих. Оформление светлое, не 

создающее тревожного впе-
чатления, а напротив, успокаи-
вающее: все в порядке, не вол-
нуйтесь, вам помогут быстро 
и по полной программе. Здесь 
же будут оборудованы смотро-
вая экстренного приема на 14 
коек, противошоковый зал на 
11 коек с реанимационным за-
лом, помещения компьютер-
ной томографии, помещения 
ангиографии, отделение луче-
вой диагностики, изоляцион-
но-диагностические боксы, ла-
бораторное отделение, малая 
операционная.

На втором этаже предусмо-
трены смотровые различного 
профиля, включая палаты для 
пациентов в удовлетворитель-
ном  состоянии, помещения 
компьютерной и магнитно-ре-
зонансной томографии, малые 
операционные, отделение эндо-
скопии.

Третий этаж вместит в себя 
операционный блок на 6 опе-
рационных, отделение интен-
сивной терапии и реанимации, 
палату пробуждения на 6 коек, 
ординаторские и кабинеты вра-
чей. А на четвертом разместят-
ся диагностические палаты, по-
мещения для работы с персона-
лом, современный конференц-
зал. Верхний — пятый этаж — бу-
дет техническим.

«Как ранее отмечал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, строи-
тельство скоропомощных ста-
ционарных комплексов — клю-
чевой элемент программы по-
вышения оперативности и ка-
чества медицинской помощи 
пациентам, состояние которых 
требует экстренного вмеша-
тельства. Больницы для разме-
щения скоропомощных ком-
плексов выбрали таким обра-
зом, чтобы максимально сокра-
тить время подвоза экстренных 
пациентов из любого района 
Москвы», — поясняет Рафик За-
грутдинов.  
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Свободная цена

Сады вместо 
пустыря

Здесь же разместится и медиацентр с элек-
тронной библиотекой, зоной с компьютера-
ми для индивидуальных занятий. Эту тер-

риторию, как считают специалисты, оценят ученики 
медиаклассов. 

Четвертый этаж отдадут ИТ-полигону. В нем пред-
полагается поставить 3D-принтеры, станки с про-
граммным управлением и все то, что необходимо для 
дизайнеров, ИТ-специалистов, для занятия робото-
техникой и другими новыми технологиями. Обору-
дование высокого качества позволит школе стать ба-
зовой ИТ-площадкой для учеников всего района. Вот 
только заниматься тут дети из других школ или более 
младшие ученики смогут во внеурочное время. Еще 
одна особенность здания — оно полностью будет при-
годно для использования маломобильными ученика-
ми. Никаких порожков между коридорами и класса-
ми, входными группами не будет.

На прилегающей территории обустроят универ-
сальную спортивную площадку с турниками и руко-
ходами, баскетбольными кольцами. А чтобы было не 
больно падать, покрытие сделают прорезиненным. 

В теплое время года ребята смогут заниматься в 
открытом амфитеатре. Пока до его возведения дело 
не дошло. Однако, согласно проекту, окружен улич-
ный «кабинет» будет декоративным ограждением, 
это поможет ученикам сосредоточиться на теме уро-
ка. По территории школы пустят наружное освеще-
ние, высадят плодово-декоративные деревья и ку-
старники. 

По соседству возводят и детский сад на 125 вос-
питанников в возрасте от 2 до 7 лет. Сад, как и шко-
ла, приспособлен для детей с ограничениями по здо-
ровью. Пока строительство идет на уровне заливки 
фундамента. Но согласно проекту, это будет двух-
этажное здание, облицованное яркими керамогра-
нитными плитами: зелеными, оранжевыми, белыми, 
красными. Для каждой группы — всего их в саду бу-
дет пять — сделают свои игровые, санузлы, спальни, 
раздевалки, а также буфет. В здании предусмотрены 
залы для занятий физкультурой и музыкой, кабине-
ты логопеда, медблок и постирочная. 

Около детского сада появятся игровые площадки 
с теневыми навесами для разных возрастных групп, 
физкультурно-спортивная и хозяйственно-бытовая 
площадки. Поскольку здание садика строят на быв-
шем пустыре, то вместе с садом откроют и подъезд-
ную дорогу. 

На месте бывшего пустыря в соседнем Южном 
Чертанове строят еще один сад на улице Кирово-
градской, 8. Когда только начали возведение объек-
та, местные жители вели споры в чате соцсетей: дей-
ствительно ли построят детский сад или, начав стро-
ительство социального объекта, возведут очеред-
ной жилой дом или торговый центр? А потом в чате 
провели опрос, который показал, что большая часть 
местных жителей именно за небольшой формат сада, 
рассчитанного всего на 125 детей. Как объяснила 
«РГ» одна из местных жительниц Анна Скрипалева, 
самим родителям и детям удобнее небольшое здание 
рядом с домом, чем гигантский комплекс с десятка-
ми групп для всего района, куда еще и добираться 
надо на транспорте.

Этот сад внешне будет напоминать тот, что стро-
ят в Северном Чертанове. Те же яркие квадраты обли-
цовки керамогранитом в оформлении. Отличие будет 
лишь в том, что упор здесь сделают на более старших 
дошкольниках и помещения двух групп оборудуют 
для детей в возрасте 6—7 лет. Здесь, возможно, устано-
вят электронные доски, аналогичные школьным, про-
екционное оборудование. Но вся остальная мебель, 
техника и наборы игрового оборудования будут для 
дошкольных учреждений. Как уточнил руководитель 
департамента строительства Москвы Рафик Загрут-
динов, в здании будет все необходимое для каждой 
группы ребят: раздевалки, игровые, буфет, спальня, 
а также залы для музыкальных и физкультурных за-
нятий, кабинет логопеда и психолога, медицинский 
кабинет и процедурная. Предполагается, что игровые 
комнаты оснастят и спортивными элементами, боль-
шими модульными конструкциями. На прилегающей 
к саду территории поставят игровые и спортивные 
площади, сделают теневые навесы. На заключитель-
ном этапе благоустройства разобьют цветники и вы-
садят деревья и кустарники. Этот детский сад должны 
достроить во втором квартале будущего года.

Готовность еще одного детского сада, также строя-
щегося на юге столицы, составляет почти 50 процен-
тов. Его строят в районе Бирюлеве Восточном на ули-
це 6-я Радиальная, 7. К слову, по соседству уже стро-
ится новый микрорайон «Царицыно», состоящий из 
15 монолитных многоквартирных домов. Сдача все-
го комплекса запланирована также на будущий год. 
Архитектура детского сада необычна: внешне он на-
поминает раскрытую книгу. Этажность разная — от 1 
до 4 этажей. А в отделке использовали белые панели 
керамогранита в сочетании с гофрированным серым 
стеклофибробетоном. Яркими пятнами станут оран-
жевые наличники и проемы окон. Так как окон будет 
много, и на первом этаже, и в группах используют ви-
тражное остекление, дневного света будет много, что 
позитивно скажется на самочувствии ребят. 

«Новый сад рассчитан на посещение 140 детей. 
Сейчас завершены все монолитные работы в здании, 
построена кровля, — сообщил Рафик Загрутдинов. — 
Приступили к работам по возведению фасада, внутри 
начаты отделочные работы». Как отметил руководи-
тель департамента, все три сада и школу на юге города 
планируют ввести в эксплуатацию в 2023 году, чтобы 
с 1 сентября ребята могли начать заниматься.  

В XXI веке началась 
новая  эпоха  —  мас-
штабная реконструк-

ция этих стадионов и возве-
дение новых, не менее знако-
вых, а также мини-стадионов, 
спортплощадок, физкультур-
но-оздоровительных комплек-
сов (ФОК), спортивных бассей-
нов и фитнес-клубов по всему 
городу.

Особого внимания из этого 
перечня заслуживает рекон-
струкция футбольного стади-
она «Москвич» в Текстильщи-
ках с возведением стрелковой 
галереи и плоскостных соору-
жений для занятий легкой ат-
летикой. Работы здесь были на-
чаты в мае 2019 года. Из обыч-
ной  заводской  футбольной 
площадки строителям пред-
стояло создать современный 
спорткомплекс. 

«У  этого  стадиона  в  Тек-
стильщиках спортивно-авто-
мобильные корни: его возве-
ли в 1969 году для работников 
завода АЗЛК, — рассказывал 
журналистам  руководитель 
департамента строительства 
города Москвы Рафик Загрут-
динов. — Именно там выпуска-
лись  народные  автомобили 
«Москвич». Сейчас арена при-
надлежит одноименной спор-
тшколе олимпийского резерва. 
Принимая решение провести 
комплексную реконструкцию 
стадиона, мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил перед строи-
телями задачу создать для него 

всю инфраструктуру междуна-
родного уровня».

В результате «Москвич» не 
просто реконструировали и 
расширили впятеро — с 1,9 до 
9,7 тысячи квадратных метров. 
Он получил новые функции и 
дополнительное предназна-
чение — стал одной из главных 
легкоатлетических площадок 
столицы. Как пояснил Загрут-
динов, раньше «легкоатлетиче-
ское ядро» было в «Лужниках», 
но теперь там футбольный ста-
дион. 

И по поручению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина взамен 
на «Москвиче» было решено 
создать одну из самых крупных 
площадок для легкой атлетики: 
обустроить беговые дорожки, 
секторы для прыжков, метания 
копья, диска, молота, толкания 
ядра. Теперь на новой площадке 
могут проходить соревнования 
по легкой атлетике, в том числе 
международного уровня.

Современным стало и фут-
больное поле с натуральным 
газоном и с системами автома-
тического полива и обогрева, 
установили систему освещения 
поверхности, медиаэкран.

Спортивная Москва теперь 
может также гордиться Меж-
дународным центром самбо 
и бокса на территории спорт-
комплекса «Лужники», стро-
ительство которого заверши-
лось 1 июля 2022 года, а торже-
ственное открытие состоялось 
в День города. Площадь семи-

этажного  комплекса  едино-
борств превышает 45,6 тыся-
чи квадратных метров. Фасады 
облицованы фибробетонными 
панелями, а центральная часть 
здания —  рельефными алюми-
ниевыми панелями, установ-
лен медиаэкран высокой чет-
кости. 

Северный фасад выполнен 
с использованием структур-
ного остекления. Это техноло-
гическое решение создает осо-
бый оптический эффект. По ве-
черам фасад спортивного ком-
плекса со стороны Третьего 
транспортного кольца преоб-
ражается в разноцветное пан-
но, ярко выделяющееся на фоне 
городского пейзажа. Уникаль-
ными особенностями здания 
являются зеркальный акусти-
ческий потолок и витражное 
остекление. Наклонные панели 
с эффектом отражения позво-
ляют наблюдать за тренировка-
ми зрителям с улицы. 

Акустические системы цен-
тра подбирались с учетом луч-

ших мировых и отечественных 
практик — в соответствии с га-
баритами помещений и харак-
теристиками отделочных мате-
риалов. К этому процессу были 
привлечены ведущие мировые 
эксперты, например, Анатолий 
Лившиц, в портфолио которого 
за последние 10 лет более 130 
объектов, в том числе Концерт-
ный зал «Зарядье» и Москов-
ская консерватория.

Симметричные центры сам-
бо и бокса расположены под од-
ной крышей и объединены об-
щим фасадом, при этом функ-
ционируют независимо друг 
от друга. В Центре самбо зал 
для соревнований получил три 
ковра с трибунами, рассчитан-
ными на 1600 зрителей; Центр 
бокса вмещает зал на два ринга 
с трибунами на 2000 зрителей, 
везде предусмотрены места и 
созданы условия для маломо-
бильных групп граждан. Спор-
тсмены получили тренировоч-
ные залы на три борцовских 
ковра/боксерских ринга, уни-

версальные спортивные залы 
по игровым видам спорта, спор-
тивно-оздоровительные бас-
сейны на шесть дорожек, меди-
ко-восстановительные центры, 
включающие в себя физиоте-
рапевтический, процедурный, 
массажный и диагностический 
кабинеты и залы ЛФК, универ-
сальные тренажерные залы на 
60 тренажеров, блоки сауны и 
хамама. 

Чтобы в дни соревнований 
не пересекались потоки зрите-
лей, для каждого центра пред-
усмотрены отдельные входы и 
парковки. 

В начале следующего года в 
столице планируют достроить 
и Дворец спорта в Некрасовке. 
Сейчас его строительная готов-
ность превышает 80 процен-
тов, сообщает пресс-служба 
комплекса градостроительной 
политики и строительства Мо-
сквы. По словам заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Андрея Бочкарева, основ-
ные строительные работы за-
вершат в первом квартале 2023 
года .  Заммэра  добавил, что 
строительство Дворца спорта 
«является продолжением рабо-
ты по комплексному развитию 
района Некрасовка, где сегодня 
возводятся недостающие объ-
екты социального назначения».

Это будет крупный спор-
тобъект площадью 21 тысячи 
«квадратов» с обустройством 
12 функциональных зон. Здесь 

можно будет проводить сорев-
нования разного уровня по хок-
кею, фигурному катанию, шах-
матам, плаванию, баскетболу, 
волейболу, теннису, мини-фут-
болу, гандболу. В здании распо-
ложены залы для занятий экс-
тремальными видами спорта, 
хореографией и ритмической 
гимнастикой. Будет зал для еди-
ноборств.

Всего с 2011 года в Москве 
уже введено в строй 153 спор-
тивных объекта. Часть сооруже-
ний строится за счет городско-
го бюджета, часть — на средства 
инвесторов. Причем еще в про-
цессе проектирования руковод-
ство города ставит задачу соз-
дания максимальных удобств 
для пользователей — жителей и 
гостей города. При сооружении 
спортивных объектов обяза-
тельно предусматриваются ус-
ловия для беспрепятственного 
передвижения по прилегающей 
территории и внутри зданий 
маломобильных людей. 

Тонкая работа

Стадионы мечты
А К Ц Е Н Т 

С П О Р Т И В Н А Я  М О С К В А  

Т Е П Е Р Ь  М О Ж Е Т  ТА К Ж Е  ГО Р Д И Т Ь С Я  

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы М  Ц Е Н Т Р О М  С А М Б О  

И  Б О К СА  Н А  Т Е Р Р И ТО Р И И  

С П О Р Т К О М П Л Е К СА  « Л У Ж Н И К И »

А К Ц Е Н Т 

ОТ  К О М П Л Е К СА  Д О  З Д А Н И Я  Б ОЛ Ь Н И Ц Ы  

У Ж Е  П Р ОТ Я Н УЛ С Я  С В Е Р К А Ю Щ И Й  

О Г Р О М Н Ы М И  О К Н А М И  К Р Ы Т Ы Й  

П Е Р Е ХО Д  —  П Е РС О Н А Л У  Н Е  П Р И Д Е ТС Я  

В Ы ХО Д И Т Ь  Н А  УЛ И Ц У  В  Н Е П О ГО Д У

На стройплощадке уже видны 
элегантные линии будущего ско-
ропомощного комплекса.

A1

A1

Здесь разместят отделение послеоперационного выхаживания больных.

A1

Четвертый этаж отдадут ИТ-полигону.  
В нем предполагается  

поставить 3D-принтеры, станки  
с программным управлением  

и все то, что необходимо  
для ИТ-специалистов

В тему

Департамент строительства Москвы возводит 
еще три скоропомощных комплекса: в НИИ им. 
Н.В. Склифосовского, в Боткинской больнице, в 
Городской клинической больнице №15 им. О.М. 
Филатова. Все объекты близки к завершению ос-
новных строительно-монтажных работ.
Скоропомощный стационарный комплекс с вер-
толетной площадкой на территории Городской 
клинической больницы имени С.П. Боткина готов 
на 75 процентов, сообщил в сентябре с.г. замести-
тель мэра Москвы в правительстве столицы по во-
просам градостроительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев.
«На объекте завершаются работы по устройству 
навесного вентилируемого фасада. Выполняются 
работы по монтажу инженерного оборудования, 
устройству внутренних инженерных сетей, чисто-
вой отделке здания. Приступили к благоустрой-
ству территории», — уточнил он. Завершить рабо-
ты планируется в начале следующего года.
Скоропомощный стационарный комплекс боль-

ницы им. Н.В. Склифосовского планируется вве-
сти в эксплуатацию уже в этом году, сообщил ру-
ководитель департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов. Он будет иметь шесть разно-
профильных операционных, в том числе гибрид-
ную нейрохирургическую операционную с МРТ и 
ангиографическую операционную с передвиж-
ным КТ.
Работы по строительству скоропомощного стаци-
онарного корпуса больницы №15 имени О.М. Фи-
латова выполнены на 75 процентов.
«На объекте ведется чистовая отделка, монтаж 
инженерных систем и оборудования, устройство 
внутренних и наружных инженерных сетей и бла-
гоустройство территории», — уточнил Рафик За-
грутдинов.
Медицинское учреждение оснастят современ-
ным оборудованием, в том числе ангиографом, 
магнитно-резонансным компьютерным томогра-
фом, аппаратами ультразвуковой диагностики, ис-
кусственного кровообращения и др.

КСТАТИ

С начала 2022 года департамент строительства Москвы уже 
ввел в эксплуатацию 11 объектов образования на 3550 
мест: 2 школы, 4 учебных корпуса и 5 детских садов.

Цифра

153 
спортивных
объекта введено в строй  
в Москве с 2011 года
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